
Protokoll der Delegiertenversammlung 2021 des „Deutscher Go-Bund 
e.V.“

Ort: Quartierstreff Staudenhof, Am Alten Markt 10 in 14480 Potsdam
Beginn: 11:08 Uhr
Protokoll: Tim Cech
Abstimmungen werden wie folgt protokolliert, wenn nicht anders angegeben: 
(dafür/dagegen/enthalten)

Legende der verwendeten Abkürzungen:
DGoB = Deutscher Go-Bund e.V.
LV = Landesverband
FS = Fachsekretariat
BST = Brandenburg-Sachsen-Thüringen
MV = Mecklenburg-Vorpommern
BW = Baden-Württemberg
NRW = Nordrhein-Westfalen
TO = Tagesordnung
AE = Aufwandsentschädigung
DV = Delegiertenversammlung des DGoB e.V.

Anwesend:
Michael Marz, Präsident, FS Meisterschaften
Tim Cech, Vorstand, Vertretung Bayern, 11 Stimmen
Jenny Dittmann, Vorstand
Philipp Lindner, Vorstand Schatzmeister, FS Bundesliga
Andreas Urban, Berlin, 12 Stimmen
Lena Gauthier, BST, 10 Stimmen
Vanessa Thörner, Vertretung Schleswig-Holstein, 4 Stimmen
Jörg Sonnenberger, MV, Rechnungsprüfer, 3 Stimmen
Martin Ruzicka, BW, 12 Stimmen
Daniel Jordan, Niedersachsen mit Sachsen-Anhalt, 10 Stimmen
Martin Busass, Hessen mit Rheinland-Pfalz und Saarland, FS Profiaktivitäten, 11 Stimmen
Martin Hershoff, NRW, 23 Stimmen
Timo Kreuzer, Hamburg, Bremen, 7 Stimmen (LV Hamburg) + 3 Stimmen (Vertretung LV Bremen)
ab 11:27 Uhr Bernhard Kraft, Vorstand, Schriftführer
Wilhelm Bühler, Gast

1. Begrüßung, Feststellung der Beschlussfähigkeit
Der Präsident eröffnet die Sitzung
106 Stimmen von 106 Stimmen anwesend. Die Beschlussfähigkeit ist festgestellt
Es wird die Veränderung in der Zusammensetzung der Verbände besprochen (Rheinland-Pfalz zu 
Hessen mit Saarland)

2. Jahresbericht des Vorstands
Die Website wurde neu erstellt. Sie wurde von Tobias Berben nach dem Bauen übernommen. Sie 
wurde aber zwischendurch nicht gewartet. Georgios wurde als Webmaster gewonnen (vgl. auch 
Antrag „Aufwandsentschädigung Webmaster“). Die AE soll zu einer Professionalisierung der 
Wartung führen. Das Forum soll virtualisiert und umgezogen werden. Danach kann der alte Server 
endgültig geschlossen werden.



Lars Gehrke gab Online-Anfängerkurse am Anfang des Jahresbericht
DGoB-geförderte Variantenturniere (durchgeführt vom LV BST)
Der Vorstand berichtet von der EGF-Sitzung im Juli
Die Ratingmethode der EGD wurde verändert
Die Rechtsform von JIGS wurde verändert, alle Präsenzschüler haben JIGS zur Zeit verlassen, 
dafür bietet JIGS mehr befristete Besuche und Online-Angebote an. JIGS probiert viele neue Go-
Lehrmethoden aus, außerdem wird Bundesliga-Coaching angeboten. Der Haushalt ist solide und die
Raten werden pünktlich bezahlt. Das Material steht wie beschlossen auch dem DGoB zur 
Verfügung. Die Stipendien werden vom FS Jugendarbeit verwaltet

Die DV bekräftigt ihren früheren Beschluss die Zusammenarbeit mit JIGS fortzuführen. 
(Finanzielle Beschlüsse bleiben der DV vorbehalten)

Saijo Masataka und Yasutoshi Yasuda sind leider verstorben. Die DV spricht ihre Anteilnahme 
aus.

Das Werk von Yasuda wurde in Deutsch von Gunnar Dickfeld unter Förderung des DGoB übersetzt.
Es wurden kleine Preise für Mathe im Advent als Werbemaßnahme ausgestellt.
Es ist noch Geld von der Jugendweltmeisterschaft 2018 bei der EGF abrufbar.
Der Präsident und Schriftführer werden nicht wieder antreten. Der Präsident empfiehlt der DV die 
Wahl von Jenny Dittmann.

Die DV wird 11:53 Uhr unterbrochen.
Die DV wird 12:18 Uhr wiederaufgenommen.

3. Rechenschaftsbericht des Schatzmeisters

Da wenig stattfand sind die Reisekosten gering
Von den Geldern für die Website wurden nur ein Teil abgerufen
Das FS Nachwuchs ist aktiv und ruft Geld ab
Das FS Conventions war sonst aktiv und ruft wenn signifikant Geld ab
Es wurde ein Überschuss erzielt
Durch das Guthaben des DGoB fallen Negativzinsen an
Der Jahresabschluss wurde an die Funktionäre gesendet und wird auf Anfrage zur Verfügung 
gestellt
Es wird sich gewünscht ein Kurzbericht zu veröffentlichen
Die Kontoanzahl wird perspektivisch auf zwei reduziert (derzeit sind noch drei vorhanden)

4. Berichte der FS

Berichte siehe vor allem auf der Website. (Die Berichte werden zusammenfassend verlesen)

Es liegen keine Berichte vom FS Archiv, FS Nachhaltigkeit und FS Conventions für 2020 vor.

Kids- & Teenspokal ist vakant.



Allgemeine Notizen
FS Soziale Medien soll auch weitere Angebote auf Youtube und Twitch (wie von FJD und JIGS 
bewerben)
Die Adressen von FS Deutschlandpokal, FS Spitzensport und FS Conventions müssen aktualisiert 
werden
Eine zuverlässige verwaltende Person für die Muschelsteine (betrifft FS Werbematerial) ist 
erwünscht.

Kurzberichte
FS Recht, ist manchmal erreichbar aber schwierig, aber antwortet wenn erreichbar gut
FS Deutschlandpokal, es wurden 2020 und 2021 zusammengefasst. Ansonsten läuft es.
FS Go und Internet, ist erreichbar und ist sehr hilfreich (hilft insbesondere bei der Verwaltung der 
Mailverteiler)
FS Zentrale Mitgliederverwaltung, antwortet zuverlässig und macht seine Arbeit
Webmaster und DGoZ laufen und sind schön

Bundesliga (wird mündlich vorgetragen)
Allgemeine Organisation und Relegationen aufwendig zu organisieren.
Vermutungen zu Schummelversuchen werden vermehrt. (Im letzten Jahr wurde Antii Törmanen als 
Fachexperte hinzugezogen, drei Spieler wurden in der letzten Saison ausgeschlossen)
Die DV bedauert diese Entwicklung
Die Teamchefs sollen als Instanz der Selbstkontrolle der Teams in die Pflicht genommen werden
Die DV bedankt sich beim Fachsekretariat für die kontinuierliche Arbeit

Meisterschaften (wird mündlich vorgetragen)
European Go Congress (EGC) ist 2020 und 2021 ausgefallen. 2022 findet der EGC in Vatra Dornei 
statt
Damenmeisterschaft, Jugendmeisterschaft 2020 sind ausgefallen, es wurde eine kombinierte 
Präsenz DM 2020/21 durchgeführt. Lukas Krämer ist neuer Deutscher Meister.
Jugendmeisterschaft 2021 in Jena zu Nikolaus
Paar-Go-Meisterschaft 2021 in Potsdam zum 18./19.
International gab es fast nur eine hybride Amateurweltmeisterschaft in Wladiwostok. Der deutsche 
Vertreter war online dabei.
Es gab eine Paar-Go-Europameisterschaft in Serbien. 
Jugend-EM und Damen-EM fanden online statt

FS Profiaktivitäten (ergänzend):
Das FS weißt ergänzend darauf hin, dass bis zu 75% der Kosten für ein Profi erstattet werden 
können
Andrii Kravets 1p lebt jetzt in Jena und ist ansprechbar

FS Spitzensport (alternativ vom Präsident vorgetragen):
Es gibt drei Kader. Der A Kader ist nicht besetzt. B und C Kader laufen jedoch.
Der neue Vorstand wird aufgerufen hier eine Liste anzufordern.

Der Präsident und die DV bedankt sich ausdrücklich für die kontinuierliche Arbeit der 
Fachsekretariate



5. Berichte der Kassenprüfer

Der Bericht von Jörg Sonnenberger liegt der DV vor und wird von diesem vorgestellt. Zuordnungen
von manchen Posten zum ideellen Bereich sollten überprüft werden. Der Kassenprüfer wird sich 
mit dem DGoZ-Redakteur in Verbindung setzen.

Mit Stellung des Berichts rückt Martin Horatschek mit Vertretung Martin Hershoff zum 1. 
Kassenprüfer auf.
Es wird die Entlastung des Vorstands empfohlen

6. Entlastung des Vorstands und Fachsekretariate

Der Vorstand wird einstimmig entlastet (106/0/0)

Die DV wird um 13:53 Uhr unterbrochen.
Die DV wird um 14:56 Uhr fortgesetzt

7. Wahl der Präsidentin/des Präsidenten

Es wird Jenny Dittmann vorgeschlagen.
Jenny stellt sich vor.
Jenny kündigt an, im Falle der Wahl folgenden erweiterten Vorstand zu bilden:
Vanessa Thörner, David Ulbricht als Vizepräsident*innen
Philipp Lindner als Schatzmeister
Tim Cech als Schriftführer

Die Delegierten stellen Rückfragen zu bisherigem Engagement, Kontakten zu den internationalen 
Verbänden und der persönlichen Situation der Kandidatin.

Es wird die Wichtigkeit von Zusammenarbeit vom DGoB mit internationalen Verbänden 
gesprochen.
Es wird  evaluiert, dass der DGoB-Newsverteiler wieder mehr bedient werden sollte.
Die Bedeutung vom Netzwerken wird betont und soll in Absprache mit dem bisherigen Präsidenten 
im Blick behalten werden
Als eine der ersten Initiativen werden offene Vorstandstreffen und quartalsweise DGoB-
Netzwerkmeetings vorgeschlagen.
Es gibt Rückfragen zum Sitzungsturnus und -modalitäten. Vorstandssitzungen sollen weiterhin 
monatlich stattfinden.

Zur Wahl steht: Jenny Dittmann

Es wird gefragt, ob geheime Abstimmung gewünscht wird. Keine Meldung.
Die Wahl erfolgte offen durch Handzeichen.

Wahlergebnis:
Jenny Dittmann – 106
Nein – 0
Enthaltung – 0

Jenny Dittmann ist mit der Mehrheit der Stimmen zur Präsidentin des DgoB e.V. gewählt.
Jenny Dittmann nimmt die Wahl an.



Sie ist damit Präsidentin des DGoB e.V.

Jenny Dittmann bittet Michael Marz weiterhin die Sitzungsleitung zu übernehmen.

8.     Wahl der Rechnungsprüfer  

Vorgeschlagen wird Jörg Sonnenberger mit Vertretung Daniel Jordan.

Zur Wahl des 2. Kassenprüfers steht: Jörg Sonnenberger mit Vertretung Daniel Jordan.

Es wird gefragt ob geheime Abstimmung gewünscht wird. Keine Meldung.
Die Wahl erfolgte offen durch Handzeichen.

Wahlergebnis:
Jörg Sonnenberger mit Vertretung Daniel Jordan – 96
Nein – 0
Enthaltung – 10 (Daniel Jordan (Niedersachsen und Sachsen-Anhalt))

Jörg Sonnenberger mit Daniel Jordan als Vertretung sind als 2. Kassenprüfer gewählt.
Die Gewählten nehmen die Wahl an.
Jörg Sonnenberger und Daniel Jordan als Vertretung sind damit 2. Kassenprüfer.
Als 1. Kassenprüfer sind aus der DV 2020 Martin Horatschek mit Vertretung Martin 
Hershoff amtierend.

9. Budget 2022

Es wird geplant das Budget aus 2021 für 2022 zu übernehmen.
Es wird das Volumen des Haushalts und die Situation der Fahrkostenzuschüsse zu Meisterschaften 
erläutert.
Es wird darauf hingewiesen, dass für Fahrten zur DV DGoB Funktionäre über den DGoB 
bezuschusst werden könnten und die LV Funktionäre über die LV bezuschusst werden sollen.

Es wird beantragt: Als Budget 2022 wird das Budget 2021 vorbehaltlich der Änderungen 
durch Beschlüsse in den Punkten 10 und 11 dieser Sitzung übernommen.

Abstimmung:
Ja – 106
Nein – 0
Enthaltung – 0

Das Budget ist daher wie beantragt beschlossen.

10. Anträge

a) Aufwandsentschädigung Webmaster

Der Antragssteller erläutert den Kontext des Antrags. Der Antrag liegt der DV wie auf der Website/
Einladung präsentiert vor.
Es wird eine Stellungnahme vom FS Go und Internet verlesen, der auf bisherige ehrenamtliche 
Arbeit hinweist, aber auch die Bedeutung der Website hervorhebt und insgesamt dem Antrag 
zustimmend gegenübersteht.



LV MV weist darauf hin, dass damit die Verbindlichkeit der Arbeit deutlich erhöht werden soll und 
hält die beantragte Summe für angemessen. (Technische Betreuung und Weiterentwicklung).
LV BST weist auf die mangelnde Organisation der Bundesligaseiten hin und wünscht Verbesserung,
weiterhin soll bitte eine Übersichtsseite aller Mailverteiler erstellt werden. Es wird angeregt ein 
Angebot zur Selbstorganisation von Fahrgemeinschaften zu schaffen.
Es wird für und wider einer Befristung auf ein Jahr besprochen.
Es wird versucht zu präzisieren, unter welchen Umständen eine Aufwandsentschädigung gezahlt 
werden soll.
Es wird betont, dass wer Geld bekommt dringend seine Berichtspflicht gegenüber der DV einhalten 
sollte.

Es wird folgende zusätzliche Protokollnotiz vorgeschlagen: Die DV begrüßt die Arbeit vom 
Webmaster. Zur zentralen Aufgaben zählen die technische Betreuung und Weiterentwicklung der 
Website. Der Webmaster unterliegt der Berichtspflicht gegenüber der DV. Es ist gewünscht, dass 
eine Reorginasation der Bundesligaseiten stattfindet, sowie ein Angebot zu Organisation von 
Fahrgemeinschaften ermöglicht werden.
Der Antrag wird so abgestimmt:
Ja – 106
Nein – 0
Enthaltung – 0

Der Antrag ist mit der Protokollnotiz angenommen

11. Dringlichkeitsanträge

Das Präsidium fragt, ob Dringlichkeitsanträge vorliegen.
Es liegen keine Dringlichkeitsanträge vor.

Nach dem Wiedereintritt in den Tagesordnungspunkt:

Antragsteller: LV Mecklenburg-Vorpommern

Der Vorstand erhält ein Budget von 5000 Euro zur Wiederherstellung der Go-Aktivitäten in 
Deutschland. Das Budget wird durch Einzelfallbeschluss des Vorstands vergeben. Das Geld 
wird bis Ende 2022 bewilligt.

Abstimmung über Zulassung:
Ja – 106
Nein – 0
Enthalten – 0

Der Antrag ist damit zugelassen. Es wird von niemanden das Wort zur weiteren Erläuterung 
erwünscht. Daher kommt es zur Abstimmung in der Sache:

Abstimmung über den Antrag in der Sache:
Ja – 95
Nein – 0
Enthalten – 11 (Tim Cech für LV Bayern)

Der Antrag ist angenommen.



(Beispiele für Maßnahmen: Gutscheine für Turniere, Preise für Turniere, Ausgleich für 
Fehlkalkulationen, Preisgelder für Turniere, Startgelder für Turniere)

12. Sonstiges

Corona-Aufbauprogramm
Es wird die Idee evaluiert, dass überregionale Turnierteilnahmen gefördert werden sollen und der 
Zusammenhang zum Deutschlandpokal untersucht.
Eventuell können neue Turniere dadurch gefördert werden, indem Fehlkalkulationen vom den LV 
und dem DGoB abgefangen werden können.
Es wird die Idee eingebracht, die Durchführung lokaler Veranstaltungen mit einem zeitnahen Ein-
Tagesturnier zu verbinden.
Es könnten Startgelder für Deutschlandpokalturniere übernommen werden.

Es besteht Konsens wieder in Tagesordnungspunkt 11 einzutreten. Insoweit wird die TO 
geändert (106/0/0).

Wiedereintritt in den Tagesordnungspunkt 12

Anti-Cheating Komission Bundesliga:
Es wird überlegt eine Anti-Cheating-Komission für die Bundesliga einzurichten.
Es wird weiterhin überlegt deutschlandweit einheitliche Maßnahmen zu entwickeln und zu 
veröffentlichen.
Die DV begrüßt die Idee, ein FS Fairplay (vorläufiger Name) einzurichten.
Dieses FS könnte auch ein entsprechendes Prozedere für die Bundesliga erstellen und der DV 2022 
zur Abstimmung vorlegen.

Gemeinnützigkeit:
LV BST stellt den Fortschritt da. LV Hamburg bietet Hilfe an. LV MV möchte die Idee mit dem 
dortigen Finanzamt Rostock abklären (vielleicht erst einmal für den LV MV). Als allgemeinen 
Punkt sollen die Ansprechpartner auf den Mailinglisten etc. aktualisiert werden.

Der LV BST möchte folgende Fragen geklärt haben:
Frage 1: Wie konkret müsste eine Satzung für einen gemeinnützigen Verein aussehen?
Frage 2: Inwieweit stellen Zahlungen einen nationalen oder internationalen Bundesverband einen 
Ausschlussgrund für die Gemeinnützigkeit dar?

Aufwandsentschädigungen:

Vielleicht sollen Aufwandsentschädigungen für Schlüsselfunktionen ermöglicht werden. Eventuell 
soll für 10 Jahre Vereinsarbeit eine besondere Anerkennung eingerichtet werden. Als 
Schlüsselfunktion wird der Webmaster, die DGoZ bzw. allgemein Positionen in der 
Außenwahrnehmung (auch FS Bundesliga, Bundesligaleiter etc.) in den Raum gestellt.

Weiteres:

Es wird noch einmal aufgerufen, dass alle Funktionäre selbstverantwortlich ihre Daten aktuell 
halten und über entsprechende Verteiler erreichbar sein sollten.

13. Schließung der Sitzung/Bestimmung der nächsten Sitzung

Es wird festgehalten, dass sich ein dedizierter Tag zur Sitzung gewünscht wird.
Hybride Sitzungen können schön sein, aber stoßen auf mehrere organisatorische Probleme.



Vielleicht soll ein Angebot für den zrtreiten rvrfochenendtag geschaffen werden, um den Anreiz für
ein DV-Teilnahme zu erhöhen

Die DV beauftragt Withelm Bühler in Zusammenarbeit mit dem Vorstand des DGoB die DV
2$22 irMannheim im zweiten Quartal durchzuführen. QA6/010)

§chlicßung der §itzung: L7:22 Uhr

So geschehen zu Potsdäffi, l-3. L!.202L

I

Ilie Richtigkeit dieses Protokolls bestätigen:

J: W
Präsidentin DGoB Tim Cech, Schriftführer DGoB

Ergänzende Notiz vom 13.112021 17:30 Uhr:
Die auf der DV 202L gewlihlte Prlisidentin Jenny Dftmann beruft folgenden Gesamtvorstand (§7

Satzung DGoB):

Vanessa Thörner als Vizepräsidentin

Phitipp Lindner als Schatzmeister

Tim Cech als Schriftführer

Die FS welden soweit amtierend in ihren Amtern bestätigt

Wilhelm Bühler wird als FS Meisterschaften berufen (§8 Satzung DGoB)

r:w
Dittmann, Präsidentin DGaB Tim Cech, Schriftftihrer IIGoB

Jenny
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